


 
【本日のプログラム】 

司   会  本多 淳例会運営委員長        斉 唱  「我等の生業」 

スピーカー   会員卓話 杉田武男 君  ㈱あいや 代表取締役社長 

演題：「西尾」抹茶産地としての未来像 



〔〔副副会会長長挨挨拶拶〕〕  

今日は情報提供ということで、ウクライナの話を少しだけしたいと思います。ウクライナが核保有国

だったことをご存知でしょうか。アメリカ・ロシアに次ぐ３番目に多く持っていたそうです。大国から核

放棄を要求され全部ロシアに移し、代わりに核保有国はウクライナを攻めないというブタペストでの

覚書があり、核を放棄したということです。また、非核三原則は世界中でウクライナと日本にだけある

そうです。櫻井よしこさんと高市早苗さんの公開討論で知りました。ＹｏｕＴｕｂｅやＴｉｋＴｏｋで見ること 

が出来ます。是非見ていただけると良いと思います。 
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2021-22 年度  岡田会長テーマ  ～新しい友を作ろう～ 

〔〔委委員員会会報報告告〕〕  
〈出席委員会〉 岩瀬淳治委員長 

本日の出席数 ５４名    

４月５日のﾒｰｸｱｯﾌﾟ １８名    

訂正出席率 １００％ 

食事 「リンクス」 

〈スマイルボックス委員会〉 杉浦 広委員 

朝岡 正君 今日も会長代理です。日曜日は地区協に参

加の皆さんご苦労様でした。 

卓話、杉田武男さん楽しみにしています。 

大内基浩君 武男君、今日の卓話宜しくお願いします。 

朝岡副会長、本日も宜しくお願いします。きっと今日が練習

最後です。 

本田正則君 本日手術結果がわかり胃癌と判明。ただし切

除にて治癒とカルテ記入して頂きました。 

鳥居祥雄君 ３番目の孫が熊味保育園に 4 月からお世話

になりました。羽佐田さん宜しくお願いします。 

羽佐田芳和君 熊味こども園の記事が愛三時報、三河新

報に記載されました。皆様方から激励を頂き感謝です。 

鳥山欽示君 山﨑周彌先輩はじめ、地区協議会参加の皆

様お疲れ様でした。 

山﨑克弥君 地区協にご参加された方お疲れ様でし

た。有難うございました。 

杉田君卓話楽しみにしています。 

田中正規君 規定審議会(シカゴ)から無事帰国。期間

中ポールハリスの墓地と家を見学。4/19 本日はポール

ハリス生誕日です。 

山﨑周彌君 地区協議会出席させて頂きました。考える

事が沢山ありました。 

会員スピーチ杉田会員に期待させて頂きます。 

石川哲朗君 杉田さん期待しています。 

車の窃盗団から愛車を守る事が出来ました。夜中の３時

に木刀を持って外に出ました。警察に危ないから通報

だけにして下さいと注意されました。 

杉田武男君 本日の卓話を担当させて頂きます。宜しく

お願い致します。 

岩瀬正範君 杉田君の卓話楽しみにしております。 

外山晃久君 杉田さんお話期待しております。 

鈴木隆弘君 杉田君の卓話楽しみにしています。 

岩瀬淳治君 武男君いろいろプレシャーもあると思いま

すが、卓話頑張って下さい。杉田さん色んな指摘は例

会終了後にお願いします。 













〔〔会会員員卓卓話話〕〕  

  愛知県内の茶生産状況は、栽培面積・荒茶生産量ともに減少傾向が続いています。栽

培面積は１９７４年の９７１Ｈａをピークに年々減少傾向を続けており、２０１９年のデ

ータでは５１７Ｈａで全国１１位でした。この内１５０Ｈａは西尾市の栽培面積です。荒

茶の生産量も近年減少傾向が続いており、２０１９年が８３２ｔで全国１０位です。愛知

県の茶生産の特徴は、粉茶生産量の７２％が抹茶の原料である碾茶であることです。２０ 

１７年までは京都府に続いて２位でしたが、現在は全国４位となっています。これは世界的な抹茶需要の

高まりにより、鹿児島県・静岡県を中心とした煎茶を作っていた農家が碾茶生産へと切替えを進めている

ためです。愛知県の茶農家の現状は、生産者数が直近５年間で半減、それに伴い荒茶の加工工場が減少し

ています。今後も担い手不足の傾向が続くとみられ、離農者からの円滑な茶園継承が必要になってきます。

産地規模の維持をいかに進めていくかが愛知県内での課題です。茶に限らない農家全体も、愛知県に限ら

ず担い手不足は深刻な問題です。後継者不足と新規就農者の減少も相まって人手不足が深刻さを増してい

ます。国内の就農人口は２０１０年の２６０万人から２０１９年には１６８万人と９年間で９２万人も減

少しています。全国の農業経営体という角度でデータを見ると、個人経営体が減少する一方で、法人経営

は増加しており、団体経営へシフトする動きが強まっています。法人経営体は個人経営体と比較して売上

高は高いですが、事業規模が大きい分、設備投資による支出も大きくなるので、組織運営や事業計画を慎

重に進めていく必要があります。これらを踏まえて、西尾の茶農家の課題に次世代後継者不足が挙げられ

ます。個人主業経営体も、農薬・肥料散布や工場の設備投資には費用の限界があり、栽培技術や栽培のト

レンド・助成金の情報取得が全体で共有されていないところも課題です。問題解決の１つの選択肢として、

法人化による経営力と収益力の強化を図っていかなければならないと思っています。家族経営の脱却、企

業としての法人採用、農業資材の共有化と効率使用、工場設備の集約化、情報の共有化も法人化すること

で可能ではないかと考えています。また、法人化すると多様な助成金が見込め、投資による資金力基盤の

強化も法人化の１つのメリットになるのではないかと思います。西尾の抹茶は他産地と比べ品質に間違い

はありません。現役世代もまだまだ若い世代が揃っており、碾茶栽培の志も非常に高く、性格的にも真面

目な農家が多いです。全国でもトップレベルの大臣賞レベルの技術者もまだまだ健在ですので、決して手

遅れだとは感じていません。ですが、今やらないと手遅れになります。弊社も産地バイヤーとしてしっか

りと買い支えていく気概と覚悟を持って取り組みたいと思っています。

 西尾市のＨＰでも抹茶を大きく載せて頂き、期待の声をたくさん頂いています。ここでしっかり減少を

食い止め、逆転を図っていきたいです。改革しながら儲かる茶農家を作っていくことが、茶業界ができる

西尾のＰＲ・地域振興の一助だと思います。弊社も地元の茶問屋として、農家と一体となって全体的な視

野でもっと西尾が盛り上がるように、西尾と言えば抹茶だと言って頂けることが続くように今後も頑張っ

ていきたいと思います。

杉田武男 君  ㈱あいや 代表取締役社長 

演題：「西尾」抹茶産地としての未来像 

榊原茂太郎君 杉田武男君、卓話頑張って下さい。楽し

みにしています。 

鳥居慶輔君 杉田さん卓話よろしくお願いします。 

松本容明君 武男君、卓話頑張って下さい。楽しみにし

ています。 

浅岡直幸君 杉田武男君、卓話頑張って下さい。ガッチ

リ！ 

犬塚宣明君 杉田君、卓話楽しみにしています。 

平岩博行君 杉田武男君、卓話楽しみにしています。勉

強させて頂きます。 

角谷和行君 杉田武男君、卓話頑張って下さい!! 

二宮英樹君 杉田さん、卓話楽しみにしています。来月

自分の番なので勉強させて頂きます。 

伊藤武行君 武男君、卓話楽しみにしています。頑張って下

さい。 

高園雅充君 西尾のプリンス杉田武男さん、卓話楽しみにし

ています。 

辻村敏晃君 杉田さん卓話ありがとうございます。楽しみにし

ています。 

山尾ひろみ君 杉田さん、本日の卓話楽しみにしています。 

吉﨑和浩君 武男さん今日は頑張って下さい。応援していま

す。 

岩瀬正広君 杉田武男君、今日は卓話楽しみにしています。 

加藤敦成君 杉田さん卓話頑張って下さい。抹茶の話を楽し

みにしています。 

石川竜司君 武男君、本日の卓話楽しみにしています。 


